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W
ikipédia était sous 

le feu des projec-

teurs du Musée 

des beaux-arts de 

La Chaux-de-Fonds, ce samedi. 

Une demi-douzaine de person-

nes ont participé à un atelier 

dédié à la création de pages Wi-

kipédia sur le thème «La 

Chaux-de-Fonds des années 

1900». 

Donner de la visibilité 
Cet atelier s’inscrit dans le ca-

dre du projet WikiNeocomen-

sia, lancé en 2017.  «A cette 

époque, on s’est aperçu que 

Wikipédia n’offrait que peu de 

pages liées au canton de Neu-

châtel», explique Amandine 

Cabrio, cofondatrice du projet. 

A l’instar des autres membres 

de WikiNeocomensia, en sa 

qualité d’assistante au Service 

des manuscrits de la Bibliothè-

que publique de Neuchâtel, 

Amandine Cabrio est une con-

tributrice Wikipédia pour les 

besoins de son travail. 

«Nous avons vite compris que 

nos ateliers intéressaient sur-

tout les institutions culturelles 

neuchâteloises», dit-elle. «Les 

professionnels veulent tous 

que notre patrimoine régional 

bénéficie d’une meilleure visi-

bilité.» «Wikipédia apparaît 

toujours parmi les premiers ré-

sultats d’une recherche Goo-

gle. Il serait dommage de ne 

pas en profiter.» 
Wikipédia est une encyclopé-

die communautaire, ce qui si-

gnifie que n’importe quel utili-

sateur peut ajouter ou 

modifier du contenu. 

Selon les statistiques de la pla-

teforme, plus de 100 000 con-

tributeurs l’alimentent quoti-

diennement, à raison de 

quelque 25 000 articles créés 

par jour. 

Des chiffres dantesques. Mais 

est-ce si simple de produire du 

contenu pour Wikipédia? Pas 

vraiment. «Il est impératif que 

les informations soient sour-

cées», indique Amandine Ca-

brio. «Il est nécessaire d’éplu-

cher d’autres encyclopédies, 

d’où l’importance de collabo-

rer avec des institutions 

comme les musées, qui ont 

leurs propres bibliothèques.» 

«Ces sources sont capitales car 

notre but est de fournir des fi-

ches justes et fiables aux étu-

diants, aux experts mais aussi, 

pourquoi pas, à des touristes 

curieux.» 

Pour la cofondatrice du pro-

jet, la diabolisation de Wiki-

pédia n’est ainsi pas totale-

ment justifiée. «La mauvaise 

perception de la plateforme 

n’est pas sans fondement. 

Certains articles souffrent de 

biais occidentalo-centrés, no-

tamment. Mais cela reste un 

outil très utile s’il est utilisé 

correctement.» «Il faut abor-

der Wikipédia de manière cri-

tique, comme n’importe 

quelle autre source.» 

Un travail collectif sans fin 
Depuis 2017, plusieurs centai-

nes de fiches liées au patri-

moine neuchâtelois ont été mi-

ses à jour par WikiNeocomensia 

et une centaine ont été fabri-

quées de toutes pièces. 

«Mais le nombre de pages à 

créer est infini», souffle Sylvie 

Pipoz, déléguée à la valorisa-

tion du patrimoine de La 

Chaux-de-Fonds. «C’est un tra-

vail collectif à petite vitesse. 

C’est pourquoi on doit se ser-

vir d’événements d’actualité 

pour prioriser notre travail.» 

En dépit de la visibilité qu’il of-

fre, le site Wikipédia présente 

toutefois certaines limites. 

«Il arrive que la pertinence de 

fiches que nous proposons soit 

questionnée par d’autres utili-

sateurs qui jugent le sujet trop 

régional», glisse Claire Piguet, 

archiviste à l’Etat de Neuchâ-

tel. «Tout notre patrimoine ne 

peut donc pas être fiché.» 

De même, «Wikipédia n’ac-

cepte pas les sources d’archi-

ves. Ainsi, si l’on parle de la 

Villa Fallet par exemple, le 

plan de construction original 

ne sera pas une source fiable 

pour le site, contrairement à 

un article de journal qui men-

tionne ce même plan.» 

«La documentation prend 

donc du temps», ajoute Claire 

Piguet. «Le faire au sein d’un 

groupe est vraiment stimu-

lant. C’est un échange conti-

nu, une mutualisation de con-

naissances et de ressources 

pour valoriser notre patri-

moine.»

Et si Wikipédia permettait 
d’attirer les touristes?

 Ce samedi, le Musée des beaux-arts accueillait un atelier pour apprendre à compléter et 
créer des pages de l’encyclopédie en ligne sur le patrimoine régional. Une activité d’une importance insoupçonnée.
LA CHAUX-DE-FONDS

Wikipédia est un outil de plus en plus utilisé par les institutions culturelles pour valoriser le patrimoine régional. DAVID MARCHON

Il faut aborder Wikipédia  
de manière critique, comme 

n’importe quelle  
autre source.” 
AMANDINE CABRIO 

COFONDATRICE DE WIKINEOCOMENSIA

PAR ÉLÉONORE DELOYE

Comme dans tous les cantons, 

c’est un non à l’initiative des 

Jeunes Verts sur la responsabili-

té environnementale qui est 

sorti, hier, des urnes neuchâte-

loises (à lire aussi en page 7). 

Les Suisses ont refusé le texte 

avec près de 70% de non. 

Avec les résultats de toutes les 

communes du canton, le non 

rassemble 58% des suffrages ex-

primés. Neuchâtel est, juste de-

vant Genève, le canton romand 

où le oui à l’initiative atteint 

son meilleur score (42%). Au ni-

veau national, le oui établit son 

meilleur résultat à Bâle-Ville 

(45%). Le score final est de 

21 908 non contre 15 864 oui. 

La ville de Neuchâtel  
à contre-courant 
Une seule commune a dit oui, 

il s’agit de Neuchâtel avec 

50,6%. Derrière, les meilleurs 

résultats du oui sont enregis-

trés à La Chaux-de-Fonds 

(48,8%) et à Rochefort (44%). 

Le non le plus massif est enre-

gistré dans les communes de 

Brot-Plamboz (86,5%), La Bré-

vine (83,9%) et Les Verrières 

(83,3%). La participation au ni-

veau cantonal n’a pas dépassé 

les 33,3%. Cette initiative po-

pulaire, lancée par les Jeunes 

Verts, voulait ajouter un arti-

cle à la Constitution, qui aurait 

obligé l’économie nationale à 

évoluer en respectant les limi-

tes posées par la nature et sa 

capacité de renouvellement. 

A noter qu’avec 42% de oui, le 

vote des électeurs neuchâte-

lois est assez proche de ceux 

d’autres votations fédérales 

sur des thèmes similaires: 

43,8% de oui à l’initiative bio-

diversité, en septembre 2024 

(avec deux communes accep-

tantes, Neuchâtel et La Chaux-

de-Fonds), et 42,6% de oui à 

l’initiative pour une Suisse li-

bre de pesticides de synthèse, 

en juin 2021 (un seul oui com-

munal, à Neuchâtel). 

Président des Jeunes Verts 

neuchâtelois, Victor Tschopp 

tient d’abord à saluer le très 

bon résultat du oui dans le 

canton: «C’est un message 

d’espoir que nous donne la po-

pulation neuchâteloise et ça 

démontre l’important travail 

que nous avons fait durant la 

campagne.» 

Au niveau national, Victor 

Tschopp reconnaît une cer-

taine déception, «mais nous 

avons pu lancer cette question 

dans le débat public et c’est 

déjà une bonne chose. D’au-

tant que nos moyens finan-

ciers étaient dérisoires.» NWI 

Un non pas si sec que ça  
de la part des Neuchâtelois

Une majorité de Neuchâtelois  
ont refusé l’initiative populaire 
fédérale sur la responsabilité  
environnementale. KEYSTONE

Le canton a rejeté l’initiative populaire fédérale sur la responsabilité 
environnementale avec 58% de non. La capitale cantonale a dit oui.


